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情感危机夫妻（真人秀嘉宾）人选一直
是《再见爱人》最受外界关注的重点之一，
上一季的傅首尔、刘毅与这一季黄圣依、杨
子甫一官宣加盟，便成为舆论焦点。

真人秀嘉宾是如何遴选而来的？刘乐
透 露“ 这 三 对 夫 妻 都 是 我 们 主 动 去 找 他
们”：“这一季的嘉宾主要是靠导演组的人
脉和内部消息主动去聊、去邀约。做这个
节目久了以后，你会有很多内幕消息，谁家
有什么事了，你总能先收到一些风声，然后
我们会私底下默默联络。”

另外，刘乐透露，现如今在网络上被曝
情感危机的艺人夫妻，节目组“目前绝大部
分都接触过”：“只是有些聊好了，有些还没
有聊好，但是我们还会再努力的。”

真人秀嘉宾上节目的纯粹性，也一直
饱受争议。几乎每一对夫妻，都会遭遇“上
节目求翻红”“聊情感博流量”“马上开始直
播带货”的质疑。

“我觉得嘉宾来参加节目，完全没有一
丝功利心和曝光需求是绝不可能的，”刘乐
对此表示理解，“过去三季，我敢说每一个
来节目的嘉宾，他一定都有功利诉求。但
是，在这个功利性的诉求之外，他的故事和
困惑还是真实的。如果嘉宾想要靠造一个
人设、造一个故事来撑完 18 天的录制，那
我觉得他也太小瞧我们节目组了。”

节目中是否有剧本和作秀的成分，也
让网友争论不休。

刘乐承认，录制过程中，“有些艺人特

别希望我们能给剧本，也很想知道节目组
希望他怎么做”，但节目组不给剧本的原因
也很简单，是因为“我们给不出”。

刘乐解释：“真实的生活远比剧本更有
意思，三对夫妻跌宕起伏的真实互动，是我
们很难去设计的。就算我们的脑子真的很
好，可以帮嘉宾想好每一步的反应，我也没
法确保嘉宾会配合我。举个例子，杨子老师
在第一期中藏手机的种种表现，如果是我们
设计的，肯定会被他断然拒绝，因为这摆明
了是在坑他。所以，无论是从技术角度，还
是从配合角度来说，靠剧本都是不可能的。”

沈奕斐则表示，节目组不给剧本，不妨
碍有些嘉宾会自导自演：“那你就让他演，
演着演着反而更真实地体现了他的特点。”

“假如没有他/她，
你的生活会变糟还是
变好？”“谁更离不开对
方？这个人消失了，你
恐慌吗？”“你有私人财
产吗”？……

由黄圣依、杨子，
李行亮、麦琳，刘爽、葛
夕三对夫妻担任真人
秀嘉宾的离婚类情感
综艺《再见爱人 4》正在
芒果TV热播。

节目里，一个个直
接又命中要害的问题
反复叩问着这三对处
于 情 感 危 机 中 的 夫
妻。节目外，一个个相
关或衍生话题在社交
媒体形成霸榜之势，并
引起催更、追更热潮。

这档已迈入第四
季的离婚综艺鼻祖，再
次展现了强大的话题
设置和吸睛能力，然而
热度爆棚的同时，围绕
节目的争论也不断。
日前，《再见爱人》制片
人刘乐，观察室嘉宾、
社会学博士沈奕斐,观
察室嘉宾、歌手武艺接
受媒体采访，坦诚地回
应了围绕节目的猜测、
争论与质疑。

拿着剧本博流量？激发网络暴力？婚姻
劝退综艺？《再见爱人 4》回应三大质疑——

公开讨论婚姻
不应感到羞耻

《再见爱人》让登上节目的夫妻曝光度
激增，但名气总伴随着争议而来。本季节
目中，“爹味十足”的杨子和“妈味十足”的
麦琳先后成为众矢之的，被评“窒息”。

刘乐表示，《再见爱人》是一个公众内
容产品，生产出来就是要给大家自由谈论
和发酵的：“每个人代入什么样的角色、有
什么样的认知都和他个人的经历相关。从
真人秀环节到观察室环节，我们节目组的
姿态是一贯中立的，我们不会限制任何人
的表达，也不会特意鼓动任何人，你想要呈
现和表达的内容都是自由的。”

至于真人秀嘉宾因此陷入舆论漩涡甚
至遭受网暴的现象，刘乐表示：“这是所有
的公众人物都难以避免的困境，当你选择
勇敢地把自己的隐私拿到节目里进行呈现

的时候，必然会引发社会层面非常大的
讨论。”

刘乐坦言，从节目创立至今，一直

存在“要不要把嘉宾的婚姻隐私暴露给众
人看”“为什么要做离婚类情感节目”的争
议，而自己希望：“今天，我们谈论自己的情
感、自己的婚姻好像是一件非常不得体、上
不了台面的事情，我们希望能够把这样的
观感‘破掉’。希望有一天，公开讨论婚姻
问题可以不再是一件羞耻的丑事。”

沈奕斐也表示，关于由节目内容衍生
的“网暴”问题，也一直让观察室嘉宾困惑：

“我们要讨论到一个什么样的度？到底什
么样的东西能讲，什么不能讲，会给当事人
带来怎样的影响？”

沈奕斐表示，自己秉承的底层逻辑是
不迎合流量和公众情绪，只讲自己非常认
可的话：“我也做自媒体，迎合流量最后一
定会被流量反噬，而且言不由衷会让你很
难受。不仅是节目里的夫妻，包括我在内
的自媒体博主几乎都会面临被网暴的宿
命，就看我们能坚持多久，总有一天我们会

被‘干’下来，我已经做好这个准备了。唯
一的应对办法，就是做最真实的自己，说你
真正认可的话，这样，即使你犯错误，你也
能够收得住，因为你自己的逻辑体系是完
整的。”

另外，沈奕斐透露，观察室里嘉宾的发
言比节目中呈现得更犀利：“节目组把我们
特别犀利的观点全剪掉了。我刚才还跟刘
乐抱怨，‘为什么都给我剪掉了’，我有时会
很生气。”

刘乐则对真人秀嘉宾和观察室嘉宾表
达了真诚的感谢：“一直以来，嘉宾们用自己
绝对的赤诚和真实来充当了肉盾、成为了大
家讨论的抓手。我们经常说‘内娱没有活
人’，但是我觉得在《再见爱人》里都是‘活
人’。我非常感谢他们，他们真实地展现自
己，非常直接地表达态度，他们可以说一些
非常得体、周全的水话，但他们没有畏惧，基
本上每个人都有鲜明的立场和观点表达。”

作为一档“离婚情感综艺”，《再见爱
人》展现了婚姻与人性中的复杂性和多面
性，因此，也被不少观众视为“婚姻劝退综
艺”。对此，沈奕斐不以为然，她认为，问题
始终会存在，《再见爱人》里展现的婚姻样
本如同一面镜子，可以让我们照见自身的
问题，并改善自己的婚姻。她笑言：“这一
季录完，一对比，我觉得我的老公真不错，
回到家看他更顺眼了。”

作为观察室新人出现的歌手武艺也表
达了类似观点。

没有婚姻经历的武艺是第一次上夫妻
情感观察类的节目：“我原本是打算来学习
的，我觉得我可以一边观察一边自省，将来
在婚姻中避免犯嘉宾犯下的错误。但是，
我看完以后觉得我自己特别优秀！我原来
觉得自己可能做不了一个好丈夫，因为我
需要提升，看完嘉宾们的表现后，我觉得他

们这样都能结婚的话，那我也可以！（笑）”
另外，武艺很感动于嘉宾们的真实：

“这是我觉得最好的一点，大家把他们在婚
姻当中遇到的问题，直接坦荡地说了出来
而没有羞愧感。”

作为观察室“小白”，武艺将自己的角
色定位为“嘴替”——代表观众视角，说出
观众想说的话。沈奕斐则认为武艺充当了
风向标的作用，对于调节观察室的氛围有
重要作用：“当我们过于严肃时，他会有直
觉式的金句表达，让观察室松弛下来。”

武艺的父母因为性格不合、频繁吵架，
而长期处于分居状态。父母的情感模式对
自 己 是 否 会 有 影 响 ？ 武 艺 认 为“ 其 实 还
好”：“我爸妈从小就吵，我已经习惯这种吵
架声了，有时候过年不吵一架还感觉不习
惯。说实话，不太影响我的婚恋观，但一定
会促进我自省——自己无意之间的行为可

能对对方来说是一种伤害。不过，看到嘉
宾们的表现后，我觉得自己做得还算不错，
我今后一定要更加注意，不要重蹈覆辙。”

至于，节目中三对嘉宾的相处模式，哪
对是最让自己吃惊？武艺坦言，杨子与黄
圣依“霸总与员工”式的相处模式让自己难
以想象：“没有想到夫妻间还能有这样的相
处模式，而且还可以维持这么长时间，这让
我完全震惊了。”

1990 年生人的武艺如今也已经 34 岁，
他对未来的另一半有何种期许？武艺表示

“以前会有一些期待和目标”，不过，“现在
不去设一个目标了，先把自己做好”。“与其
说你想找一个什么样的伴侣，不如说你自
己想成为一个什么样的人。首先要让自己
成为一个更优秀的人，尽量不要犯与嘉宾
类似的错误，才能拥有一个好的婚姻。”武
艺说。 据金羊网

嘉宾各怀目的，综艺都有剧本？
刘乐：功利性诉求能理解，剧本实在“给不出”

质疑1

过度情感暴露，嘉宾难逃网暴？
沈奕斐：更犀利的表达，节目组统统剪掉了

展现一地鸡毛，婚姻劝退综艺？
武艺：看完反而对婚姻有了信心和期待
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